

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTICIPADO)

En toda España, Ptas. 1'25
Número suelto... 0'05
Id. atrasado... 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolascó, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

CALENDARIO Americano

PARA 1896

Desde un real hasta cuatro los encontrarán
en la calle de Palacio, número 4, frente la
Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos
de peseta uno.

Calendario
ZARAGOZANO
para el año 1896
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio,
número 4, frente la Diputación Provincial.



Modelos exclusivos para nuestras lectoras, de los Grandes
Almacenes de EL SIGLO, Barcelona



Traje de paseo

Sirve el figurín para daros idea, bellas lectoras,
de lo que puede ser un vestido de paseo, que como
veis no tiene pretensiones, y que, sin embargo, re-
sulta elegante como pocos. El que dicho figurín re-
presenta debe hacerse de lana, como la estación
exige, y lleva el cuerpo en forma de blusa, gracio-
samente adornado en pecho y espalda con piel
renard. El cinturón, como el cuello, se hacen de
terciopelo, procurando que el último sea alto, tal
como en el figurín se indica. Las mangas cortadas
en forma de globo, última novedad; y la falda en
forma de campana, adornándola con piel *renard* en
la forma misma en que aparece indicada en el
figurín.



Bata de visita

Bien á toda mujer verdaderamente elegante,
bien á todas aquellas personas que en su casa reci-
be, ofrecemos hoy á nuestras abonadas el figurín
de una bata irreprochable en punto á elegancia, y
que denota en quien la viste gusto delicado.

Podeis hacerla de terciopelo inglés negro, de-
jándola floja, aunque entallada en la cadera. Po-
nedle por todo adorno un cadesú de rico encaje
que forme cuello alto, y completad el conjunto con
una gran corbata del mismo encaje que el canesú,
los paños de la cual deben ser largos, cayendo na-
turalmente hasta media pierna. Las mangas de
esta bata son, como veis, en forma de globo, y
llevan puños largos.



Abrigo para niña de 6 á 7 años

Terminaremos nuestra revista de hoy ofrecien-
doos el modelo de un elegante abrigo para niña
de corta edad.

Ahí teneis el figurín; el abrigo es de bouclé, de
lana blanco, algo fruncido, y lleva una pequeña
valona que se abre en los hombros y va adornada
de piel Mongolí. Las mangas han de quedar flojas
y llevan puños que se adornan también con piel
Mongolí, el forro del abrigo debe ser de franela.

Notas artísticas

En la «New Gallery» de Londres, se halla
abierta hace días una Exposición de arte español,
cuyo Comité organizador forman: como presidente
el duque de Wellington y de Ciudad-Rodrigo, como
vicepresidentes el embajador de España en Lón-
dres y el de Inglaterra en Madrid, y unos 100 vo-
cales, personajes ingleses y españoles, hallándose
el concurso bajo el patronato de la Reina regente
de España.

Para formar idea de los tesoros artísticos que la
Exposición encierra, basta decir que en ella figuran
42 Velazquez, 50 Murillos, 8 Goyas, 6 Juan de Juanes,
2 Pantojas y varios de Aregio, Berruguete, Juan de
Burgos, Carducho, Carreño de Miranda, Claudio
Coello, Herrera el Viejo, Morales el Divino Nava-
rrete, Pareja, Ribera, El Spagnoleccto, El Greco,
Zurbaran, etc., y entre los contemporáneos, Fortu-
ny, R. de Madrazo, Pradilla, M. Rico, Vaamonde,

Benlliure, Leon y Escosura, Simonetti, Zamacois,
Galofre, Maura y otros.

La reina Victoria presenta un retrato del infan-
te D. Baltasar Carlos, pintado por Velazquez; el rey
D. Francisco de Asis dos retratos de Madrazo; el
príncipe de Gales una preciosa colección de armas
de Toledo; el conde de Casa-Valencia dos hermosos
retratos de sus hijas, pintados por Vaamonde, y sir
Charles Robinson una magnífica galería de cuadros
de Velazquez, Morales, Juan de Juanes, Carreño,
Murillo, etc.

Contiene además la Exposición encajes, mue-
bles, armas, libros y otros valiosos objetos artísti-
cos.

En Sevilla se inaugurará el próximo domingo
una Exposición en el Centro de Bellas Artes, que
será de mayor importancia que las de años anterio-
res.

El maestro Jimenez Aranda ha llevado hasta
ahora cinco lienzos: *Las amapolas*, *¡Fuegol*, *A buscar
fortuna*, *Las mariposas* y *¿A dónde irán?*: el distin-
guido paisajista Sr. Garcia y Rodriguez las obras
Tarde de otoño, *Guadaira* y otras, y se esperan de
un momento á otro las de Perrier, García Ramos,
Bilbao, Tirado, Alperiz y demás notables artistas
de la capital andaluza.

Otra Exposición de Bellas Artes, y además de
industrias artísticas, está anunciada para dentro de
plazo breve en Barcelona.

Se inaugurará el día 23 de Abril y se cerrará el
29 de Junio próximo.

El Ayuntamiento de Barcelona destinará *setenta
y cinco mil pesetas* á la adquisición de obras premia-
das.

No podrá exponer cada expositor más de cuatro
obras.

El plazo fijado para la recepción de las mismas
será desde el 20 de Marzo hasta el 1.º de Abril.

Los gastos de transporte de ida y vuelta correán
á cargo del expositor, exceptuándose las de los que
resulten premiadas. En este caso el transporte corre
á cargo del Ayuntamiento de Barcelona.

El Jurado de recompensas podrá conceder un
premio de honor, al cual se asigna, para la adquisi-
ción de la obra que lo obtenga, la cantidad de *diez
mil pesetas*. Además habrá medallas de primera, se-
gunda y tercera clase, y un premio ofrecido por la
señora duquesa de Dénia.

El Jurado, previa tasación, propondrá las obras
premiadas que considere dignas de ser adquiridas.

Los artistas que residan fuera de Barcelona de-
berán entregar sus obras, convenientemente emba-
ladas, desde el 20 de Febrero al 10 de Marzo, á los
agentes con quienes ha contratado la comisión.

El notable pintor sevillano Gonzalo Bilbao ha
destinado al album que ha de publicarse para so-
corro de las víctimas de la explosión de Palma de
Mallorca uno de los estudios que realizó para pintar
su magnífico cuadro *La recolección*, que ha figurado
en uno de los salones de París.

Bilbao hace ahora un retrato de tamaño natu-
ral de la esposa del marqués de Esquivel, y pronto
comenzará á pintar dos grandes cuadros que re-
presentarán *La salida de las cigarreras* y un interesan-
te grupo en la antesala de una casa de empeño. *La
recolección* piensa enviarlo Bilbao á la Exposición
de Berlín, y los que han visto el estudio para *Las
cigarreras* dicen que ha de llamar grandemente la
atención.

El telégrafo

(Por correo)

Noticias extranjeras

París 14

El *Daily-Post*, de Birmighan, declara que una
inteligencia completa con Francia para el arreglo
de las cuestiones relativas á Egipto causaría gran
satisfacción en Inglaterra, añadiendo que el discurs-
so de M. Bourgeois es un excelente presagio para
una aproximación, la cual, si comprendiese también
a Rusia, aseguraría la paz del mundo.

Un nuevo ataque de los choas contra Makallé
ha sido victoriosamente rechazado por los italianos.
Los choas sufrieron grandes pérdidas. La guarni-
ción de Makallé pudo recobrar los manantiales que
surten á dicha población.

Un telegrama de Londres dá cuenta de que una
escuadra inglesa compuesta de diez buques ha salido
de Salónica á Mella, y que cuatro navios italia-
nos han salido de Alejandría con rumbo descono-
cido.

De la guerra de Cuba

Madrid 14

Un telegrama particular da cuenta de que los
insurrectos tuvieron un encuentro en Santiago de
las Vegas, á 13 Kilómetros de la ciudad de la Ha-
bana; los rebeldes emprendieron la fuga al ser ata-
cados por nuestras fuerzas.

Continúa en la Habana la ansiedad porque se
desconocen los planes de los insurrectos.

Máximo Gómez se halla en los límites de las
provincias de Matanzas y Habana, y Maceo en la
de Pinar del Rio.

Los rebeldes entraron otra vez en el poblado de
Mariel el día 12 por la tarde, apoderándose de cuan-
to quisieron.

En el ferrocarril de la Habana á Güira de Me-
lena, cerca la estación de Salud, los insurrectos hi-
cieron detener el convoy, compuesto de máquina,
furgon y cuatro vagones. Rociaron éstos con petró-
leo y los quemaron, inutilizaron la locomotora y
cortaron la línea férrea y el telégrafo. Luego die-
ron libertad á los maquinistas y pasajeros, los cua-
les tuvieron que continuar á pié el camino.

Un telegrama de Puerto-Príncipe dice que el
día 10 tuvo lugar en Sitio de Vapor un encarniza-
do encuentro entre el batallón de Tarragona, al
mando del teniente coronel Mira, y una numerosa
partida de insurrectos que constaba de unos 2,000
hombres. Dicha partida es la que acompaña al Go-
bierno de los insurrectos. Estos tuvieron 12 muertos
y 60 heridos. El teniente coronel Mira quedó lige-
ramente herido.

La partida de Andrés Guerra se halla á 25 ki-
lómetros de la Habana. En tren especial ha salido
de aquella ciudad el general Linares con el regi-
miento de Baleares, para auxiliar á las columnas
que se hallan próximas á las partidas de Guerra,
que forman la retaguardia de las de Máximo Go-
mez.

La junta para obtener socorros, constituida en
la Habana, está formada por el general Martínez
Campos, el obispo, todas las autoridades, presiden-
tes de las principales sociedades, aristocracia y jefes
de partido. Se ha abierto una suscripción pública pa-
ra socorrer á las familias necesitadas á causa de los
desastres de la guerra.

130 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

cortesanos que no oyen palabra ni media.
Volvamos á Couberon.

Y Mr. Matias se puso en camino *pedibus an-
dando* y con su maleta á la espalda.

Hacia ya cinco años que habia abandonado
aquel pueblo, y otro maestro ocupaba ya su
puesto. Este era un hombre instruido, pero
sencillo y sin pretension ninguna: sabia hacer-
se comprender de aquellas gentes, no hablán-
doles nunca de cosas superiores á su limitada
inteligencia. Así les habia dado útiles nocio-
nes de agricultura, de historia natural, de me-
cánica, poniendo la ciencia al alcance de los
ménos aptos, con el empleo de símiles y pala-
bras usuales. Finalmente, en vez de haceles
pesado el estudio, el nuevo maestro se lo llegó
á hacer amable, y muchos labradores estaban
ya suscritos á periódicos amenos, compren-
diendo la utilidad de esas publicaciones lite-
rarias, en que se hermana la instruccion con el
recreo.

Mr. Matias se mordía los labios al ver que
su prudente sucesor habia obtenido tan buenos
resultados; pero muy luego se consoló di-
ciendo:

—A pesar de todo, yo soy mucho más sabio
que él.

EL MAESTRO DE ESCUELA 131

No teniendo, en fin, sobre qué caerse muer-
to, se dió por muy satisfecho con entrar de
pasante en la escuela que habia dirigido, si
bien lastimado en su amor propio, no se pa-
seaba en público.

La hija del ricacho Juanote estaba ya ca-
sada y tenia tres robustos hijos, de los cuales
el mayor iba á la escuela, como para recordar
diariamente al sabio su necesidad superlativa.

—Sin embargo no habiendo aprendido aun
Juanica la gramática, Mr. Matias se consolaba
diciendo:

—Jamás hubiera podido vivir con una mu-
jer que dijera: *Ven, hijos míos*.

FIN

Despacho oficial

Madrid 14.

En el ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente despacho oficial:

Habana 13.

En Sagua pequeño encuentro columna Pantoja, dos muertos y dos prisioneros hechos partida Cartagena. Otros dos prisioneros en Tajaco columna Córdoba, apoderándonos depósito caballos enemigo, en número de 75. Sandoval en Tactiga causó extraordinarios daños rancherías enemigo. En Matanzas columna Talavera derrotado partida insurrecta de 400 hombres, tres muertos, entre ellos dos caballos Capitán Rabada derrotado 300 enemigos, haciéndoles nueve muertos, entre ellos dos cabecillas. Columna Zorro dispersó otra partida, haciendo cinco heridos.

Gomez fraccionó sus fuerzas en dirección á Güira de Melena, en dos partes. Reconocida primera no se encuentra rastro. Dos columnas siguen la otra división. Otras tres columnas expectantes, Máximo Gomez en Vuelta de Abajo.

También Maceo divide sus fuerzas. Persiguiendo cinco columnas. Insurrectos destruyen comunicaciones, imposibilitando noticias á cada momento.— Campos.

Noticias varias

Madrid 14

En el dique de la Compañía Trasatlántica, de Cádiz, estabábase cargando un cañon para el vapor Buenos Aires, cuando se aflojó la grúa y cayó el cañon sobre la bodega. Sobre ésta se hallaban muchos operarios que salieron ilesos.

El ministro de la Guerra ha manifestado que el general Martínez Campos tiene la completa confianza del Gobierno en todos los asuntos de Cuba.

Comunican de la Carraca que en breve saldrá de Algeciras el crucero Isla de Luzon, destinado á la división de guarda-costas.

Se están llevando á cabo los estudios correspondientes para transformar el crucero Aragon en escuelas de guardias marinas.

Telegrafian de Bilbao que cerca de la estación de Amorebieta, en la línea de Durango, unos viajeros equivocaron el camino y cerca del puente del ferro-carril cayeron abajo, ahogándose un niño de 4 años y salvándose otro, que sufrió algunas contusiones.

Un artículo de el 'Imparcial'

Madrid 14

El Imparcial publica el segundo artículo del señor Gasset sobre la guerra de Cuba.

En dicho artículo trata del bloqueo de las costas. Dice que durante su permanencia en la isla de Cuba no vió ningun buque de guerra español guardando las costas de aquella isla.

Añade que los desembarcos de municiones y hombres son la causa principal del aumento de la insurrección, y que es necesario tomar medidas energicas para impedirlos.

Por medio de las ochenta goletas que pedía el general Martínez Campos, ó con el bloqueo general de la isla, débese acabar, dice el articulista, con el envío que casi diariamente hacen las casas de Nueva York de municiones para los Remingtons y Mafiser. De otra manera, la insurrección será difícilmente terminada.

Ensayos críticos

(Anani p'el mon)

Siempre que recibo una obra nueva, siento un placer parecido al que se experimenta al encontrar inesperadamente á una persona querida. Y si, al abrir las páginas de aquella, veo en la primera estampado el nombre de un amigo, el placer sube de punto y se transforma en emoción vivísima y en deseo ardiente de que la obra sea un dechado de perfecciones y de bellezas: Esto me pasó, hace unos días, al recibir la obra Anani p'el mon, de Santiago Rusiñol, fresca aún y oliendo á imprenta, á libro nuevo...

Santiago Rusiñol es un verdadero bohemio, de aquellos que lo son por carácter. Es un alma grande, un corazón de oro, un amante de la naturaleza,

que no desperdicia ocasión de cantar á su amada. En pintura y literatura es un impresionista. En sus cuadros refleja siempre una impresión, una nota luminosa, un rayo de sol en el cual se vé hasta sa polsina de sa llum, para usar sus propias palabras: En sus artículos palpita el alma del artista, impresionada por un hecho cualquiera, del que saca el mayor partido, y transmite, por mágica sugestión, sus sentimientos al lector, acabando por latir sus corazones al unísono. Si Rusiñol consigue esto, es únicamente debido á la práctica de la gran máxima de Horacio. Stris me flere, dolendum est primum ipsi tibi.

Todos sus escritos, al par que denotan una profunda observación de costumbres, tienen un sello de tristeza parecida á la del alma que, errante corre en busca de la felicidad, y corre siempre, sin llegar á alcanzarla. Aún cuando revistan á veces un carácter alegre, no deja de encontrarse en ellos alguna nota melancólica, el toque negro del alma descontenta, junto á las esperanzas de la vida y las ilusiones de la juventud. Por su modo de manejar el contraste parece un humorista: Como «Heine, rie y llora; és como Byron péndulo que oscila entre la sonrisa y las lágrimas...

Hoy día en que la gente danza en revuelta confusión y en que la literatura parece evolucionar hacia la escuela naturalista, saliéndose del dogmatismo propio de los antiguos clasicistas, hoy día en que se está siempre luchando, siempre corriendo, es muy extraño encontrar alguien que, como Rusiñol, se detenga ante un trozo de paisaje, que escudrine á la naturaleza, que interprete la armonía de los colores de las mil flores del campo, la de las aguas que corren y de las hojas que caen; que sepa en una palabra, hacernos sentir sus encantos juntamente con la emoción psicológica propia de la verdadera obra literaria. Y siendo así que son tan pocos los que tal hacen, su mérito es mucho mayor, y mayores sus merecimientos. Pero sí, el que esto consigue, sabe tratar también los dramas y las luchas de la sociedad moderna, será una excepción de la regla general, será un punto luminoso, una figura saliente, muy digna de tenerse en cuenta en el estenso campo de la literatura: Como todas estas cualidades se encuentran en Rusiñol... la consecuencia es obvia.

En su bella colección de artículos, últimamente publicados, se retrata de cuerpo entero; su obra está escrita con el corazón en la mano, como se dice vulgarmente; está escrita, como dice él, «en un full d'album, girant el cap per veure amb anyorance els passos recorreguts, esperances del nou camí apuntades ab la ma oberta sobre els ulls, tractant d'escorre el misteri de la boira de l'últim terme.» El mismo nos indica el prisma á través del cual vé las cosas, siempre por la parte triste, cuando dice, hablando de su libro: «Si a voltes és més trist qu'algre, no té la culpa lo qu'és veu dede la ruta»

El título de la obra és justificado, aquellos artículos son, en efecto, impresiones recogidas en un punto y en otro; ora nos le pintan en su escuela, ora en el bullicioso París; tan pronto al lado de un amigo querido, como llorando su muerte; así leyendo un discurso, como mirando al Senajarrastrar con sus serpenteos, el cadáver de un abogado. Toda su obra es una serie de cuadros brillantes, pero no de los que hieren momentáneamente la pupila, sino de aquellos que dejan huella, de aquellos que, salidos del alma del que escribe, van al alma del lector.

Y aquella profunda observación de la naturaleza de que antes hablé se manifiesta en todos sus artículos; en todos ellos late y se transparente. La notamos en el Carall de en Paret, que nos hace asistir á la carrera de un caballo lleno de vida, y á su muerte en la plaza de toros, entre el escándalo de un pueblo entusiasmado por el olor de la sangre, lo reconocemos en L'home de l'orgue, y en La gent de esquene dreia, estudio de las costumbres de los tipos de París llamados souteneurs, tipos repugnantes de los más relajados de la sociedad moderna; vemosla también en Sardins de secá, en que dá ganas de emborracharnos en una atmósfera de luz; en que nos hace comprender el deseo de aire, la falta de oxígeno, de los habitantes del París miserable, pobre gente alojada en calles estrechas, sin más atmósfera que la que ellos esperean respirando.

Rusiñol se nos presenta satírico en la Casta d'una estatua grega á la Venus de Milo, donde protesta contra los moralistas de pega, que cubren la línea plástica de las estatuas griegas, el desnudo

símbolo de la verdad, con hojas hurbanas y cubiertas propias de quien ama la mentira.

Y todos sus escritos son á cual más interesante; así la pintura del bíblico pastor de El S'ntó de la montanya, como la fiba de Belcaire y el Cementiri d' Hiv tradiccion de corte Becqueriano; tanto en los psicológicos estudios de Amors artificials y La Subgestió d' el Paisatge, como en el apasionado y hasta el último extremo regionalista artículo Cansons de Poble.

Sus pensamientos de muchacho y sus diabluras de la juventud aparecen reproducidas con mucha intensidad en Records d'estudi, en que se complace en volver á aquellos tiempos de alegría y exuberancia de vida propios de un estudiante; y junto á esta esplendidez pone la existencia llena de miserias y sufrimientos de su pobre maestro, de un señor Quim; relatando de una manera velada la muerte de una joven, que hace adivinar un poema de amarguras y sufrimientos.

Por último, le vemos llorando la muerte de su amigo Ixart, que reposa en el cementerio de Tarragona, en el que tantas veces habian estado juntos, mirando alargarse las sombras de los compactos cipreses y giendo en el fondo á la ciudad brillante, enrojecida por los postreros rayos de un sol poniente, cual trozo arrancado de la antigua Roma...

En la obra de Rusiñol, hay que admirar dos cosas: La minuciosidad en los detalles, pero no la minuciosidad que abruma y fastidia, sino la minuciosidad del conjunto (permitáseme la frase), los detalles que hieren la pupila del artista y mantienen el interés del lector en ascendente progresión, que le hace concluir la obra de una vez; y la pureza de la forma, lo castizo del lenguaje, la redondez de los párrafos que son de una armonía infónica y hacen de la obra de Rusiñol una de las que dejan huella, de aquellas que, como decía al principio, salidas del alma del que escribe, van al alma del lector.

FELIX ESCALAS CHAMENÉ.

Diciembre 1895.

Desbarros

El Heraldo de anoche nos dedica un artículo notabilísimo en su género.

En lo grotesco haría honor á la firma de Robin son.

Apenas salido de la cuna mostró el diario conservador pasión vehemente por lo bufo, y forzoso es confesar que andando los tiempos ha sabido conquistarse en este terreno puesto eminente que no le envidiamos.

En su artículo Comentarios—que más bien titularíase Desbarros—expide credenciales de táctico parlamentario al Sr. Mayol.

Digan V. V. si és posible, ni aun armándose de la linterna de Diógenes dar con un argumento más sabroso para un sainete.

Lo que decimos; para jardines Valencia y para bufonadas el Heraldo.

¡Mayol elevado á la categoría de táctico parlamentario, de leader de la minoría conservadora! ¡Oh idea peregrina la de esos talentosos periodísticos que vegetan á la vera del Hospital en la redacción heraldina!

En lo sucesivo tomarase en Ateneo el salón de sesiones del Consistorio, del que desertará amedrentada la mayoría temerosa de verse arrollada y envuelta en las planes de ese Pirro de nuevo cuño, de ese táctico cuya pericia parlamentaria eclipsará en breve la veneranda memoria de Olózaga y Rivero.

Siga desbarrando el Heraldo; siga tejiendo corona de ristas á la sien de ese Cid Campeador, que para diversión y enseñanza de la humanidad pecadora deperó el destino á la grey conservadora; siga batiendo el parche y moviendo el incensario en torno á esa gran figura, á ese Catón, cuya austeridad é incommensurables virtudes corren parejas con las del organillo que las proclama; siga el Heraldo, y no dude que antes de poco aparecerá cualquier día en las esquinas grueso cartelón concebido en estos ó parecidos términos:

Gran función para hoy

1.° Ensayos de oratoria parlamentaria para criadas, niños y soldados.

El sainete en un acto titulado

El moralista expulsado

2.° Terminará el espectáculo con la pantomima bufo cómico-bailable

El táctico sin brújula

De la revista de esta función podrá luego el Heraldo hacer una gran tirada, tomando por modelo la forma y el tono de cierta becerrada municipal que no le es desconocida al organillo conservador.

Palma

—Las calles de Colón y Cererols están hechas un campo de Agramante.

El tránsito, que es en aquel paraje inusitado, se hace hoy con gran dificultad, derivándose de ello molestias y perjuicios.

Urge se imprima á las obras que motivan dicho estado de cosas una gran actividad, para que desaparezca cuanto antes el caos que reina en las citadas vías.

—Sigue la demanda de nuestros vinos, repitiéndose con regularidad los pedidos que de Francia se nos hacen.

Esta animación relativa, comparada con la calma de estos últimos años, animó en gran manera á nuestros cosecheros, que se aprestan para la próxima campaña con el celo y ardor del que trabaja convencido de ver remunerados sus desvelos.

Recomendamos á nuestros lectores el prospecto que repartimos hoy, por referirse á un medicamento «Elixir á la Ingulvina Giol» que goza de justa fama por los excelentes resultados obtenidos en todas las enfermedades del estómago é intestinos.

—Los asmáticos llegan á obtener su curación con el uso metódico de las Pastillas Balsámicas Morelló. Farmacia Valenzuela y principales.

6 reales caja

En la escrófula y raquitismo así como reconstituyente es de éxito positivo

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 18 abril 1836.

Me es grato informarles que desde mucho tiempo vengo probando los buenos efectos de la «Emulsión Scott de aceite de hígado de bacalao» con los hipofosfitos de cal y sosa, en todos aquellos casos en que he tenido que recurrir á una medicación reconstituyente; así la he usado con buen éxito en la «Escrófula, Raquitia», y en todos los estados patológicos en que existe debilidad general del organismo, habiendo siempre obtenido excelentes resultados. Lo que me complace en manifestar para satisfacción de Vds. y bien de la humanidad.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorquin, Fomento Agrícola, Ferrocarriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos municipales, La Iseña Marítima, Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.

Valores públicos

Table with 2 columns: Value and Price. Includes Madrid 13, 4 t, 4 p interior perpetuo, 4 p exterior perpetuo, 4 p amortizable, Cubas, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras, Barcelona 13, 4 t, 4 p interior, 4 p exterior, 4 p amortizable, Cubas 86, Coloniales, Nortés, Francias, Madrid, París, Renta Francesa, Londres.

Teatro Principal

COMPANIA DE D. MIGUEL CEPILLO

Función para hoy

El hombre de mundo

Los intrusos

A las siete y media.

Table with 3 columns: Precios, Diarios, Decena. Lists prices for various seating areas like Falcos proscenios, plateas, and de primer piso sin entradas.

Entrada general 4'00—Al paraíso 0'75

Almorranas (vulgo morenas)

Informes para su pronta curación, calle Hostales, núm. 15, 1.º, de 8 á 9 mañana.

EL MAESTRO DE ESCUELA 129

V. me dijo que V. lo sabia todo, yo lo que yo veo es que no sabe más que charlar cosas que nadie entiende. V. me ha puesto en desorden la tienda, y yo quiero ponerla como estaba antes de que V. viniero. Esto quiere decir que está V. aquí demas, y perdone la franqueza.

Mr. Matias sonrió de un modo desdefioso, y salió diciendo:

—Plus negare potest asinus quam probare philosophus.

Al saber que su marido habia perdido esta otra colocacion, Madama Matias cayó enferma, y al poco tiempo dejó viudo, al sabio.

Mr. Matias, á fuer de filósofo, se resignó muy pronto, diciendo ahora como cuando perdiera su fortuna: Dominus dedit, Dominus abstulit.

Todavía permaneció en París algunos meses, esperando que lo hicieran ministro ó á lo ménos Director de Instrucción pública: pero defraudado al fin en su esperanza, disgustado de la corte y acaso de sí mismo, se acordó del pueblo en que habia sido maestro de escuela, y se dijo:

—Mas vale enseñar el a b c á rústicos que oyeen con respeto, que hablar de literatura á

Edición de la tarde

PALMA 15 ENERO DE 1896

Más suspensiones

Si en nosotros produjera algún temor esa persistencia con que persigue el señor Cárcova á los Ayuntamientos liberales, no ganaríamos para susos.

Apenas pasa día sin que una nueva suspensión gubernativa aumente el martirologio á que han condenado á nuestros amigos los grandes sacerdotes de la conservaduría mallorquina.

Para realizar su empeño hay que sobreponerse á la voluntad del país, hay que violentar la ley, hay que escarnecer el derecho; ¿pero qué importa todo esto?

La necesidad obliga mucho y ellos sienten de cerca esa necesidad para la conservación de su partido que el descrédito corroe y aniquila.

Adelante. Nosotros presenciamos la campaña, vamos sumando las víctimas y tomamos nota de los atropellos conservadores.

Día vendrá en que presenciaremos también las tempestades originadas por estos vientos que, con sin igual desaprensión, siembra en los pueblos el señor Cárcova y antes que él sembraron desde la poltrona del gobierno, los señores Rius y Beranger.

Al entretanto, sigue el señor Massanet, aquel abogado sin pleitos de quien nos hablaba hace dos días nuestro corresponsal de la Puebla, su incansable trabajo en aras de la moralidad administrativa que tanto y tan injustamente cacarean los partidarios de la Huerta. Y como consecuencia de esta labor sigue también acordando suspensiones nuestra primera autoridad civil.

Las últimas, las más fresquitas, dirigense contra nuestros correligionarios de Montuiri.

Y la razzia sigue.

¿Tocará ahora el turno á los fusionistas de la Puebla.

Así parece indicarlo la electricidad acumulada por el consabido Massanet sobre aquella corporación municipal.

Allá veremos. Nosotros, ya lo hemos dicho: sumando y tomando nota.

Una equivocación

El *Heraldo de Baleares* ha incurrido en una equivocación que esperamos rectificará.

Ha insertado un artículo titulado «SOLER IXART» y le ha puesto como firma la de nuestro amigo el distinguido literato don Mateo Obrador.

Nuestro querido compañero no ha escrito tal artículo.

Estamos competentemente autorizados para rechazar la paternidad que tan gratuitamente se atribuye al señor Obrador.

Rogamos al *Heraldo de Baleares* que confiese el error ó la suplantación de este nombre, tan respetable en la literatura balear, evitándonos el tener que tomar otras medidas para restablecer la verdad, falseada por medio de acto que no queremos calificar.

La moneda en Puerto-Rico

Por las noticias que se reciben de la isla, irá convenciéndose el Sr. Castellano de que es inútil el procedimiento de ahogar con la mano del fiscal el clamoreo levantado en contra de la solución que ha puesto al conflicto monetario. Las disposiciones malas no dejan de serlo porque haya personas que lleven á la prensa noticias cuya parcialidad ministerial desfigure los verdaderos términos del asunto.

Por el correo francés llegado ayer á Madrid hemos recibido nuevas informaciones que apoyan todo cuanto llevamos dicho y evidencian el error cometido por el ministro de Ultramar.

Como base principal de la deficiencia, léase el siguiente suelto que recortamos de un periódico de aquella isla:

«Según los estudios que ha practicado un amigo nuestro resultan las siguientes diferencias entre el sol mexicano y el peso provincial.

El mexicano tiene por ley de fino 935 y el provincial 900; en favor del mexicano hay 35, ó sea un poco menos del 4 por 100.

El mexicano pesa 27 gramos 45 centigramos, y el peso provincial 25 gramos 57 centigramos, lo que produce una diferencia en favor del mexicano de un gramo 88 centigramos. Calculando por regla de tres resulta que, dándole el valor de 100 centavos al mexicano, el peso provincial vale 93 centavos 15 céntimos, ó sea 6 centavos 85 céntimos menos que el mexicano.

Cuatro centavos por diferencia en ley, 6,85 por el peso y 5 por quebranto de canje, hace un total de 15 centavos 85 céntimos en cada peso.

Si resultan 10 millones de mexicanos, se obtendrá en la operación del canje el beneficio de un millón quinientos ochenta y cinco mil duros, menos los gastos de la operación.

Total: millón y medio de pesos que pierden la circulación y que por de pronto pierden los tenedores de los mexicanos.»

Aunque según noticias oficiales, que ya publicamos, no es de diez sino de seis millones próximamente la cantidad canjeada, la variante no altera la esencialidad de ese razonamiento. Siempre resultará, en principio, que la isla ha perdido una parte considerable del valor de su moneda; y de aquí necesariamente la imposibilidad de que los cambios puedan nivelarse jamás.

Pero no es eso sólo. El desequilibrio del valor para lo futuro tiene que ejercer su influencia en las operaciones que aún están pendientes del pasado en forma de deudas y créditos legalmente constituidos. Y este punto ha comenzado ya á discutirse en aquella isla, prometiendo envolver innumerales litigios, los cuales han tratado de evitarse con la siguiente opinión que la Cámara de Comercio de Ponce ha emitido, dirigiéndose al gobernador general:

«Se nos informa que Cámara Comercio de esa capital predomina criterio que deben solventarse créditos pendientes que vencen después canje, al respecto de 95 centavos por cada peso. Cree esta Cámara, y también es opinión general, que el decreto sobre canje resuelve clara y terminantemente sobre este extremo en sus artículos segundo y séptimo. Entendemos que los únicos llamados á sufrir los quebrantos inherentes al canje son los tenedores de la moneda y nunca el capital. Rogamos á V. E. su autorizada opinión á fin de evitar numerosas dificultades, disgustos y quebrantos que habrán de surgir, dando torcida interpretación á los citados artículos del decreto.—El presidente, Juan Guilet.»

He aquí, pues, el principio de un nuevo conflicto no previsto por el Sr. Castellano.

Pero su imprevisión ha llegado á más, desde el momento que en el decreto, al hablar de que el canje se verificará por cantidades equivalentes, mitad en moneda y mitad en billetes especiales, no se dijo si esa misma proporción había de regir al realizar sus cobros el Estado.

Y de aquí este otro suelto, que recortamos de *La Correspondencia* de Puerto Rico:

«De Arecibo nos escriben que la expendedoría de efectos timbrados de aquella villa exige el pago de las especies que vende, mitad en billetes y mitad en plata. Como esto presentará muchas dificultades y el decreto sobre el canje nada dice respecto del particular, bueno sería que por quien correspondiese desenredase esa madeja. Nosotros creemos que la circulación de los billetes es forzosa y sin distinguiendo, mucho más en las pequeñas transacciones. Trasladamos lo dicho al señor intendente general de Hacienda.»

Sigue, pues, el enredo, y como en cartas particulares se afirma que en vista de que ha resultado inferior la cantidad canjeada que la de nuevo cuño, se han recogido ya todos los billetes, dejando sólo en circulación la plata, es conveniente entrar ahora en otro género de consideraciones.

En primer lugar, esa recogida, no prevista en el decreto, imposibilita de todo punto el ofrecimiento de llevar á la circulación la cantidad sobrante en monedas de oro, pues estando ya realizado completamente el canje, ¿por qué especie podrá hacerse aquella segunda operación?

Al propio tiempo es lógico suponer que no se canje graciosamente por plata nueva el oro nuevo, y de aquí un agio escandaloso, que debe evitarse.

Pero este punto tampoco está previsto en el decreto, y por eso no sabemos cómo se las compondrá el deudo del Sr. Castellano cuando llegue á aquella isla el oro sobrante.

Muchas de estas consideraciones hace la prensa de aquella isla, pasando como sobre ascuas por el asunto, y como resumen de todas, *La Correspondencia* citada escribe el siguiente párrafo:

«Dedúcese de estas someras consideraciones, que ni en nuestras relaciones con los mercados extranjeros, ni en nuestras transacciones interiores, obtenemos beneficio alguno con el nuevo sistema, antes por el contrario, en ambos extremos sufrimos perjuicio positivo; y que nuestro malestar económico, ocasionado por el alza de los giros y la carestía de los artículos de primera necesidad, no se remedia con el tan decantado canje, que no estaba la salvación en la variación de la moneda, que es sólo uno de los múltiples factores coadyuvantes, sino que ha debido buscarse el mal en su origen y tratar de evitarlo con buenos tratados de comercio y franquicias arancelarias que normalizaran nuestro mercado.»

¿Lo quiere más claro el señor ministro de Ultramar? No nos cansaremos de repetirlo: el canje de la moneda en Puerto-Rico, realizado en la forma que lo ha hecho el señor Castellano, más perjudica que beneficia los intereses de aquella Antilla, amén de las deficiencias de otro orden á que ha dado margen.

Y ahora, que vaya y se lo cuente al fiscal.

El temporal

Reina un frío intensísimo en toda Cataluña. El Llobregat se encuentra helado en algunos puntos, interrumpiendo los trabajos en las fábricas de las montañas.

Han caído grandes nevadas en la Serdania. En Barcelona el mar presentaba ayer imponente aspecto.

Témese que hayan ocurrido algunos siniestros marítimos.

En los últimos tres días ha descendido el termómetro en Barcelona 15 grados.

—Desde mucho tiempo no se había conocido en Andalucía un frío tan intenso como el que viene sintiéndose desde hace dos ó tres días.

En Sevilla marcó ayer el termómetro tres grados bajo cero.

Reina un viento seco y fuerte.

—En las costas de Algeciras reina un furioso temporal del NO., mar gruesa y lluvias torrenciales, que impiden por completo la navegación.

—Ayer llovió en Granada, Murcia y Valencia, y nevó en Cuenca, Teruel, Toledo y Albacete.

Palma

Ayer mañana falleció repentinamente el acudado fabricante de curtidos D. Guillermo Luis Ros y Verger, persona que fué en vida de recomendables cualidades.

Que Dios le tenga en la gloria.

—Ayer terminaron en la parroquia de Santa Eulalia los solemnes cultos con que la Asociación de Hijas de María honran todos los años á su Santísima Madre.

Con tal motivo ha sido estos días extraordinario el concurso de fieles que asistió á dicho templo.

—Procedente de Alicante é Ibiza fondeó esta mañana en el muelle el vapor *Islaño*, con la valija 10 pasajeros y diversos efectos.

—Sabemos por noticias que hemos recibido de Mahón, que hasta la fecha no han parecido los tres tripulantes de un laud de pesca, que según dijimos á nuestros lectores, naufragó el jueves en aguas de las costas menorquinas.

—Después de una corta permanencia entre nosotros salieron ayer tarde para Barcelona el P. Provincial de los Escolapios, Sr. Lloch, y su secretario el erudito P. Fita.

Muy á pesar nuestro nos ha sido imposible publicar un artículo de nuestro colaborador D. Pedro Ferrer Gibert en que se ocupa de *Miel de la Alcarria*, obra que como saben nuestros lectores se estrenó anoche en el Principal.

En la edición de mañana lo publicaremos.

—Ha sido nombrada la Comisión encargada de reunir los trabajos que presentará esta provincia en la próxima *Exposición General de Bellas Artes e Industrias* que se inaugurará en Barcelona el día 23 de Abril próximo.

Forman dicha Junta el Excmo. Sr. Gobernador, Presidente; Vice-presidente, el Excmo. Sr. D. Jerónimo Rius; Vocales, D. Joaquín F. de Puigdorfla, D. Bartolomé Ferrá, D. Ricardo Ankerman, D. Bernardo Pomar, D. Francisco Bauzá, D. José Truyols, D.ª Catalina Pujol y D.ª Saturnina Carrasco.

Dicha Comisión se reunirá el día 17 del actual en el despacho de D. Francisco M. de los Herreros para arbitrar los medios más conducentes al fin que persigue.

Sabemos que entre los propósitos que animan á dicha Comisión, cuéntase el de exponer en Palma los objetos que reuna antes de remitirlos á Barcelona.

—Una sensible desgracia, un naufragio horrible llevó la consternación y el luto al seno de cinco modestas familias de Pollensa, que lloran hoy la pérdida de seres que les arrebató para siempre la fiera del destino.

En aguas de Capdepera naufragó anteayer el laud *San José*, pereciendo ahogados cinco de sus tripulantes naturales todos de la histórica villa de Pollensa.

Cada vez que nuestra misión de cronistas nos obliga á dar noticias de esta índole, inmenso pesar, dolor intenso destroza nuestra alma y llena nuestro pecho de indecible amargura.

¡Cinco mártires más inmolados en el ara santa del trabajo!

Quizás dejen sin recursos á su anciana madre; tal vez queden en la orfandad y en la miseria tiernos pequeñuelos; acaso llore su muerte, en noche sin pan, la esposa desolada.

¡Que Dios todopoderoso prodigne sus consuelos á quien los haya menester!

¡Pobre humanidad!

—De Mahón y Barcelona, respectivamente, llegaron esta mañana los vapores *Mahónés* y *Lulio* con el correo, pasaje y carga.

—En los salones del Círculo de Obreros Católicos empezaron anoche los ensayos de la misa Eucarística del maestro Torres, obra musical que cautiva y fascina al que la oye, y que tiene que cantarse á gran orquesta en la Catedral el día de nuestro Patrón San Sebastián.

—Cladera, dentista, Plaza del Teatro

—Para proceder á la aprobación del último balance se reunirá el sábado próximo la Junta general de accionistas de *La Cortecera* en el local de sus oficinas.

—En la calle de la Unión ayer tarde mordió un perro á un muchacho que corriendo atravesaba dicha vía.

—Esta mañana se ha repartido en Palma co-reespondencia de Mahón, Barcelona, Alicante é Ibiza.

—TICOULAT Dentista. Dentaduras económicas. Extracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 102, entresuelo.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

Extranjero

Mr. Bourgeois en Lyon

Madrid 15, 1'20 m.

El jefe del gabinete francés, Mr. Bourgeois, ha pronunciado en Lyon un elocuentísimo discurso, logrando con él afianzar el criterio radical del gobierno que preside.

Todas las clases sociales de Francia han mostrado sus simpatías y manifestado tienen absoluta confianza en las dotes de gobierno que concurren en Mr. Bourgeois.

La opinión pública en masa aplaude el que dicho hombre público quiera mantener en el gobierno el programa que defendió en la oposición.

Arreglo fracasado.—Un incendio

Madrid 15, 10 m.

Han fracasado las negociaciones que se venían practicando para el arreglo de la huelga de los astilleros de Clyde.

La situación es cada día más precaria en dicho departamento marítimo, siendo posible que sobrevengan nuevas colisiones entre los huelguistas y la fuerza armada.

En Londres ha ocurrido un horrible incendio que ha destruido casi todo un barrio en el extremo Norte de la población.

Han sido extraídos de entre los escombros 14 muertos y gran número de heridos.

Lo de Puerto Rico desmentido

Madrid 15, 10 m.

Dice un telegrama recibido de París, que en los centros políticos parisienses se ha desmentido la noticia de supuestos manejos revolucionarios en Puerto-Rico, habiéndose averiguado que fué inventada la noticia por los laborantes filibusteros para crear entorpecimientos al Gobierno de España en los envíos de tropas á la isla de Cuba.

Al dirigirse anoche á Palacio el ministro de Gracia y Justicia se rompió el eje de la rueda del coche que montaba, sin que el Conde de Tejada Valdesera experimentase daño alguno.

La campaña de Cuba

Un petardo en la Habana.—Dos cabecillas muertas.—Buque apresado

Madrid 15, 11 m.

En una de las calles del Vedado, barrio contiguo á la Habana, estalló el domingo una lata de petróleo llena de pólvora.

La detonación produjo gran alarma entre los vecinos, no teniéndose que lamentar ninguna desgracia.

Un telegrama de Manzanillo dice que en el encuentro que tuvo la partida de Rabi murieron dos cabecillas insurrectos.

Un telegrama de la Habana da cuenta de haber sido apresado un buque de vela que conducía á bordo municiones y pertrechos de guerra para los insurrectos.

El ataque de Managua.—Insurrectos incendiarios

Madrid 15, 10 m.

Un telegrama particular de la Habana dice que los insurrectos atacaron el pueblo de Managua, situado á tres leguas de la Habana; que los voluntarios rechazaron el ataque, y que los insurrectos, al retirarse pegaron fuego á varios cobios y casas de las afueras de la población.

Peres.

Sección religiosa

Mañana jueves.—En la Concepción continuarán las Cuarenta Horas; exposición á las seis; á las diez misa mayor. Al anochecer, corona, novena y la reserva.

CORTE DE MARIA

En Santa Teresa, á la Virgen del Carmen.

LA INDUSTRIAL

CALLES DE QUINT Y BROSSA

GRAN BARATURA DE APARATOS DE GAS Y PETRÓLEO

COMPANIA INGLESA
DE
SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS
La Unión Comercial
Londres
CAPITAL: Ptas. 62.500,000
AGENTES
Martinez y Planas, San Juan 20
PALMA DE MALLORCA
y en el Banco de Felanitx.—Felanitx
Al buen gusto

Acete superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro.
Virgen de Lluch, 2.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE
Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.
El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.
La tintura lodo-tántica antilodina del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movizados.
El tesoro de la boca ó Lícor odontológico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentríficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tártaro.
Los polvos dentríficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, antonizan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la felidez del aliento.
Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería *La Oriental* de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1, y en Inca, Rectoría, 8.
Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

Perfumería LA ORIENTAL

DE **Estarás y Quetglas**

Se acaba de recibir en este establecimiento un completo surtido de perfumería, en el que figuran productos hasta hoy desconocidos en Palma y de los que se han ocupado con elogio las más altas reputaciones médicas y los elegantes de Berlín, Londres y París.
Los precios son realmente inverosímiles por su excesiva baratura; que ponen al alcance de todas las fortunas los primores de una exquisita toilette.
Igualmente hemos recibido un nuevo modelo en máquinas para cortar el cabello y la barba, ajustado á los últimos adelantos de la mecánica aplicados á la indumentaria.
Visítad antes de comprar la *Perfumería La Oriental* si queréis adquirir cosa bonita y barata.

1-Quint-1

TIENDA NUEVA SAN JOSE

IGNACIO FIGUEROLA

JAIME II, NUM. 14, PALMA

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, tohallas, colehas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos seda para bolsillo de señora y caballero.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

PASTILLAS NIELK

Eficaces contra las anginas, crup, ronquera, inflamación de la garganta y fetidez del aliento.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los eradores, y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad exíjase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, E. FORMIGUERA Y C.^ª

Se encuentran en todas las farmacias.

CULTIVO DE LAS ABEJAS

Gran establecimiento de apicultura movilista
E. de Mercader, Belloch
Cervantes, 1, y San Francisco, 2, Gracia (Barcelona)

Premiado en cuantas Exposiciones ha tomado parte

Variado surtido de colmenas de todos los sistemas, extractores de miel y de cera, ahumadores á mano y automáticos, prensas y cuantos útiles son indispensables en tan productiva industria.

Panel artificial elaborado con cera pura de abejas y á razón de metro cuadrado por kilo, á 5 pesetas kilo.

VERDADERA SEMILLA DEL *Lathyrus silvestris de Wagneri*, planta forrajera para terrenos áridos, procedente de la única Sociedad productora de ella, la *Internationale Saatstelle Landwirthschaftliche Gesellschaft*, de Wurtemberg, á 30 pesetas kilogramo y 3.50 pesetas hectogramo.

Se envían Catálogos é instrucciones á cuantos lo piden, así como números de muestra del periódico de la casa

El Colmenero Español

órgano oficial de la Sociedad Española de Apicultura y dedicado exclusivamente al cultivo de las abejas.

Ha entrado en el 5.º año de su publicación y ve la luz una vez al mes en cuadernos de 16 páginas con cubierta. Precio, 5 pesetas al año.

Guía del Apicultor británico

por Mr. Tho. Wm. Cowan, traducción española de E. de Mercader, Belloch
2 pesetas en rústica y 2.50 pesetas encuadernado

LAMPISTERIA, CRISTALERÍA, QUINCALLA

HOJALATERÍA

JOSE IGNACIO FUSTER

San Nicolás, 7, Palma

Talleres de construcción de aparatos para gas, canales y canalones, colocación de bombas, instalaciones de cañerías para agua, gas y todo lo concerniente al ramo de hojalatería, restauración completa de objetos de arte.

Las importantes mejoras introducidas en sus talleres le permiten ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, precios tan sumamente económicos como nunca habia podido ofrecer.

Gran liquidación por final de temporada
desde
el 2 de Enero de 1896

Al objeto de rebajar las existencias, en la antigua y acreditada casa

MIGUEL MATAS
COLON 17, 19 y 21

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, Calle de Olózaga, núm. 1, (Paseo de Recoletos)

GARANTIAS

Capital social efectivo.	Pesetas 12.000.000
Primas y reservas.	43.598.510
Total.	55.598.510

32 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59.159.694,48.

Subdirección en Palma—SOL. 33

Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotes, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas *mas reducidas* que cualquiera otra Compañía.

Línea de vapores Trasatlánticos

DE **Pinillos, Izquierdo y C.^ª**
CADIZ

Vapor directo de Palma á las Antillas

PARA PUERTO RICO y HABANA con escalas en CANARIAS, CARDENAS, STYO DE CUBA y VERRACRUZ, saldrá de este puerto el día 25 del corriente el nuevo y grandioso vapor de acero clasificado 100 A. 1 + del Lloyd

Conde Wifredo

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma

NOTA.—El vapor *Miguel M. Pinillos* salió en lugar de este el día 1.º de Enero.
La carga solo se recibirá los días 23 y 24.

Está para alquilar

una casa algorfa sita en la calle del Deanato núm. 18, con tres cuartos dormitorio, agua de fuente y demás comodidades.

Darán razón calle de San Roque núm. 6.

San Elías 15, se alquilan los dos segundos pisos. En el primero informará.



De venta en Palma: D. José Juan y demás farmacias.

Horno

Se alquila uno para la coción de pan en la calle de la Fábrica esquina á la de Soler, Arrabal de Santa Catalina.

En el mismo informarán.

Se necesita un practicante enterado en el despacho de Farmacia. Informarán Colon, 22 y Peregil, 2.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.